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让小清河变“清”不能光治河
□崔滨

齐鲁晚报V
http://weibo.com/qlwb

不能仅仅把视线和资金放在河上，而是要覆盖到整体区域的大环境，如果能把沿河的生活垃圾处理能力提高，完全处
理小清河周边居住区和商户的生活垃圾，沿河居民自然就没有了向小清河排污的必要和无奈。

【微博短评】

小清河的“清”，每个人都责无旁贷
□黎茶叶

【泉城快评】

多花钱占座的行为，不妥
□卿之语

不消费，权益也应被保护
□何苡名

【泉边说事】

很多超市为了增加销量都会把
少量食品拿出来让消费者免费品尝。
不过，因为缺乏有效的监管，这一看
似惠及大众的行为很可能会反过来
损害消费者的权益。据报道，济南某
家超市的酸奶促销试饮处就出现了
试饮杯掉地上捡起就用、勺子有明显
污渍等现象，这些现象会有损消费者
的健康。

我们常说保护消费者的合法
权益，这里面似乎存在一个误区，
那就是有人认为消费者的合法权
益是以消费为前提的，你要先花了
钱买了东西才存在损不损害利益
的问题。这也成为了很多人逃避责
任的借口。但其实这道理是讲不通
的，我们可以看到那些不法商家被
查处的时候，罪名都是说他违反了
某项或者某几项法律法规。而法律

是对权利与义务的明确，只有侵犯
了他人的权利或者没有履行自己
的义务才会违法。也就是说，在商
家没有按相关规定规范经营，从而
导致违法的时候，不管他有没有从
中获利，他都已经对他人的权利造
成了损害。所以说，损害他人权益
的前提在这里是违反相关法律，而
不是要他人先消费之后再谈权益。
而上文所述的那些现象明显违反
了食品卫生法的相关条例，所以不
管他们有没有收钱，其行为都是错
误的，理应取缔并予以处罚。

消费者在试吃试饮的时候虽
然没有给钱，但其基本权益在任何
时候都应该能得到尊重与保护。同
时也建议有关部门出台更多与之
相关的法律法规，从而尽量避免不
规范的现象发生。

又到暖风拂面、春花遍开
时，去小清河边赏玩早已进入
了许多市民的休闲计划。只是，
河岸边绵延的垃圾以及气味刺
鼻的污水，让本该水清岸绿的
小 清 河 成 了 令 人 望 而 却 步 的

“排污沟”。
相信很多走在小清河边的市

民都会看到这样的景象：五颜六
色的垃圾袋以及各种废弃物散落
在河道里，与洁白的桥洞形成鲜
明的反差；如果在这垃圾堵河的
岸边再走远一点，你还会见到各
式或明或暗、或大或小的排污口，
开始向小清河里直接排放生活污
水，扑鼻而来的阵阵恶臭，让你瞬
间游兴顿失。

但就像本报对小清河污染事
件的多次报道中提到的，一方面
许多市民都表示，生活污水侵染
小清河的情况已经连续数年不见
好转；另一方面，从省级水利部门
到济南全市有关部门，无不是对
小清河污染问题连年投入大笔资
金，搬迁沿河工业企业、治污截
污、绿化美化河道，那为何小清河
始终无法变“清”呢？

在笔者看来，既然济南市意
图举全市之力将小清河打造成集
航运、观光于一体的“黄金水道”，
那么小清河就不仅仅是一条自然
河流，而是成为整个城市环境建
设和经济发展的一部分。从这个
定位出发，对小清河的开发利用

和生态保护，也就不能仅仅将眼
光局限在小清河之上，而是要将
其放在整个城市区域的范围内寻
找问题。

就像在本报的报道中，小清
河管理建设部门负责人表示的，
目前，小清河沿线污水处理能力
只有71 . 8万方，而每天向小清河
排入的污水在80万方左右，每天
约 8万方污水直排小清河。这一
巨大的污水处理缺口就说明，不
是沿河市民素质不高，恶意向河
内排放污水，而是市政服务能力
不足，导致污水不得不直排小清
河。

同样在生活垃圾围河问题
上，由于沿河的居民住宅、商业区

垃圾处理能力不足，比如很多居
民居住区还在使用废物处理能力
低下的旱厕，正是这些城市基本
服务功能的欠缺，导致小清河成
为这些“欠账”埋单者和受害者。

因此，从这个意义上说，让小
清河真正变“清”，不能仅仅把视
线和资金放在河上，而是要覆盖
到整体区域的大环境，如果能提
高沿河的生活垃圾处理能力，完
全处理小清河周边居住区和商户
的生活垃圾，沿河居民自然就没
有了向小清河排污的必要和无
奈。

而不再“喝”污水、“吞”垃圾，
小清河重归小“清”河，也就指日
可待了。

每天大约8万立方的污水直
排小清河，使小清河水质迅速恶
化，河水发出臭味。再不采取措
施，千辛万苦、花费巨资进行的小
清河治理的成果快丧失殆尽了。

为了保持小清河水质，市委市
政府建立了河段长负责制，其治理
决心可见一斑。但是，河道整治首
先要解决污水直排问题，否则，再
给河段长压担子也白搭。据调查可
以看出，排入小清河的污水主要是
生活污水。窑头大沟、柳行河、北闸
子等处均是未加处理直接排放，是

小清河水质恶化的直接根源。而8

万立方的污水或是因为此处缺少
污水处理站，或者是超过了污水处
理能力而造成的。

河道整治首先要解决污水直
排问题。实现污水不再直排河道，
就要先进行污水处理。据有关部
门称，金牛公园污水处理站4月份
可投入使用，其余污水处理站年
内完工，可以填补8万吨污水无法
处理的空白；另外，已经完成了大
明湖及护城河周边道路的雨污分
流改造。相信这些都会或者将会

给污水治理带来很好的效果。但
是，看着急速被污染、亟须治理的
小清河，我认为，雨污分流应该从
污染最严重、污水处理压力最大
的地方开始，不然中心城区处理
得再干净的河水，流入污水中也
会成为污水，等于在做无用功。污
水治理，请从最薄弱、污染最严重
的地方做起。

另外，众多垃圾也是造成河
水污染的重要原因，而垃圾问题
是一个全社会的问题，需要全社
会的共同参与。例如西泺河桥、济

泺路桥、金牛桥等处由于有商贩
经营，塑料袋等生活垃圾给河水
造成很大污染。一方面希望有关
部门加强管理，使其文明经营；另
一方面希望所有市民都能够积极
行动起来，爱护我们生活的环境，
不要把咱自己生活的环境搞脏。

建设生态文明，是关系人民
福祉的长远大计。面对环境污染
严重的严峻形势，每个人都责无
旁贷。让我们行动起来，努力建设
生态济南、美丽济南，实现持续发
展。

一对小情侣乘坐公交车时，因
为将结婚物品放在座位上，与无座
乘客起来争执，希望多买票来占
座。在司机的协调下，事情虽得到
了较好解决，但小情侣想多花钱就
占座的行为却值得我们思考。

公交车属于公共交通工具，是
政府向社会提供的公益性服务，因
此，每一个人都有乘坐公交车的权
利，而且只需支付低于市场价格的
车票费。然而，就目前城市公交而
言，公交车总量还略显不足，市民在
乘车时还经常遇到等车时间长、车
上人满为患等局面。而乘上车后，往
往会一座难求，在某种意义上讲，座
位已成为一种稀缺性资源。

然而，作为稀缺性资源的座位
具有排他性，就是一个人占用后，
其他人就不能再占用了。因此，小

情侣把结婚用品放在座位上，就侵
犯了其他乘客占用座位的权利，这
种行为肯定是不对的，而且无座乘
客也有要求让座的权利。小情侣拒
绝让座后，提出宁愿多花两元钱也
要占座的想法，这从表面上看是为
占座付出了代价，但其实仍然是不
对的。因为公交车的车票价格是低
于市场价格的，而且公交车的座位
只是为乘客准备的，不是说付了钱
就能随便占用的，否则如果花钱就
可以占座，那么花几十块钱是否就
能让一车乘客站起来？

小情侣担心结婚用品会脏了，
才放在座位上，这个我们能够理
解，但把物品放在座位上以及多花
钱占座的想法却是极为不妥当的，
这也是我们每个人都应该意识到
的。

#拆除“危楼”#

@黄伟民8：山大路
西边路旁有一座垃圾楼，
废弃不用好多年了。现在
已经破损严重成为危险
建筑，熟悉的人到这里都
会躲着走。路的沿途大多
是些经营餐饮的小饭馆，
平时前来吃饭的学生不
少。垃圾楼立在这里既影
响市容，人来人往又非常
危险。希望垃圾楼的归属
单位能抓紧拆除，不留安
全隐患。

#何必烦躁#

@含烟607：去学校
接孩子，由于放学的缘
故，学校附近比较堵，过
往车辆都缓慢通行，但个
别车主不耐烦，逮着喇叭
狂按一通，称得上噪音污
染。人多、车多、路窄是不
争的事实，堵车在所难
免，而一味地按喇叭除了
吵得让人烦，对解决拥堵
毫无意义，也给小学生产
生不良影响，百害无一利
的行为，还是别做。

#只爱狗狗#

@济南王霞：在菜市
场，见一只狗在人行道中
间拉了屎，狗主人拿出纸
巾，我本以为她是要把狗
屎捡起来丢进垃圾桶，没
想到她是帮狗擦干净屁
股后就走了。狗屎和纸就
丢在原地。对自己的宠物
很细心很讲卫生，为什么
对我们赖以生存的城市
环境就不能多一点爱护，
多一点公德心呢？

#多点公德心#

@我是张庆金：春天
到了，很多花坛里栽上了
一些植物，樱花、丁香、松
树之类的。晚上出门，看
到几个妇女议论这花不
错、那树长大了弄个造型
好看，话没说完，只见一
个妇女就拔出一棵小松
树塞在包里。植树节刚
过，一些市民就这样不自
觉令人气愤。美化了自己
的小家园，破坏了大家的
大家园。建议管理人员写
上警示标语。
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